

grands services aux Américains. Tout en admettant la supériorité incontestable de l'école française comme formation médicale, je suis d'opinion que nous ne devrions pas négliger la lecture des auteurs étrangers mais prendre dans leurs ouvrages les notions qui peuvent nous être utiles.

Le *Vératrum Viride* a comme propriétés de diminuer la suractivité du cœur, de ralentir et renforcer le pouls à la manière de la digitale et d'être un diurétique puissant.

Parmi les très nombreuses théories proposées par les auteurs pour expliquer la nature de l'éclampsie puerpérale, la théorie de l'auto-intoxication est aujourd'hui celle qui est la plus justement admise. Elle peut être ainsi formulée: "L'éclampsie est une des manifestations de l'auto-intoxication gravidique, auto-intoxication pouvant venir soit de l'organisme maternel soit de l'organisme fœtal." C'est donc une toxémie quelle que soit son origine. D'après les auteurs d'obstétrique, on constate presque toujours dans l'éclampsie de l'hypertension artérielle avec accélération plus ou moins marquée du pouls, accélération qui démontre que la toxémie influence l'innervation du cœur.

Si nous avons dans le *Vératrum Viride*, comme le prétend Bartholow, le Docteur Sullivan de San Francisco, le Docteur Norwood de la Caroline du Sud, le Docteur Jewett de New York et un grand nombre de médecins américains, un médicament qui abaisse la tension sanguine et diminue le pouls à volonté, je crois qu'il y a indication de l'employer dans l'éclampsie puerpérale comme adjuvant du chloral, du bromure de potassium, de la morphine, etc.

Comme l'a dit Tarnier: "L'éclampsie est une maladie à surprises et à surprises plutôt désagréables." Nous sommes à mon avis très justifiables avec une maladie de cette nature, d'employer pour nos malades tous les moyens que nous avons à notre disposition.